

BAB IV

TINJAUAN HUKUM ISLAM TERHADAP *HİYĀL ASY-SYAR'YAH*

DALAM PRAKTEK HIBAH WARIS DI DESA PADELEGAN

KECAMATAN PADEMAWU KABUPATEN PAMEKASAN

Al-Hiyāl Asy-Syar'iyah merupakan bentuk rekayasa suatu perbuatan seseorang untuk mengerjakan suatu pekerjaan yang dibolehkan, namun terkandung maksud pelaku untuk menghindarkan diri dari suatu kewajiban syara' yang lebih penting daripada amalan yang dilakukannya.¹

Para fuqaha' lafazd tersebut dipakai untuk suatu siasat yang digunakan untuk menghindarkan wajib syari'at. Dijelaskan Ibnu Hajar di dalam *Fathul Bārī'*, *hīlah* mempunyai arti, segala cara yang mengantarkan kepada tujuan dengan cara yang tersembunyi (lembut).² Syaikh Islam Ibnu Taimiyah rahimahullah berkata, "Sesungguhnya kata umum *al-hīlah*, bila diarahkan menurut pemahaman ulama fiqh mengandung arti tipu daya atau cara yang dipakai untuk menghalalkan hal-hal yang haram, sebagaimana tipu dayanya orang-orang Yahudi". Ibnu Qudamah berkata, "*hīlah* yaitu dengan menampakkan transaksi yang mubah, sebagai tipu daya dalam melakukan hal yang diharamkan atau jalan yang mengantarkan kepada sesuatu yang telah Allah haramkan".³ Artinya dengan tindakan sebagaimana dikerjakan oleh seorang mukalaf yang terkena kewajiban syari'at menjadi gugurlah

¹Abi Ishak Asy-Syathibi, *Al-Muwāfaqāt*, jilid 5 (Mesir: Dār Ibnu Qayyim, 2006), 187-188

²Ibnu Hajar, *Fathul Bari* (Dār Al-Fikr, t.t), 281

³Ibnu Qudamah, *Al-Mughni*, Juz 4, (Jakarta: Pustaka Azzam, 2007), 179

khususnya si pelaku (responden) seringkali menimbulkan masalah seperti perselisihan antar ahli waris ketika pewaris meninggal dan perebutan hak harta kekayaan yang ditinggal oleh salah seorang ahli waris.

Alasan responden (pelaku) membagikan atau menghibahkan harta kekayaannya dengan porsi yang sama kepada anak-anak mereka yaitu pernyataan para pelaku yang mengatakan bahwa apabila warisan di bagikan ke anak-anaknya dengan cara hukum waris Islam maka dikhawatirkan adanya perselisihan karena adanya perbedaan porsi antara anak laki-laki dan perempuan, dan juga dikarenakan hukum waris Islam dipandang kurang adil dalam pembagiannya oleh responden tersebut, dan rumitnya penghitungan harta warisan dengan sistem waris Islam yang memerlukan ilmu-ilmu lain seperti matematika, akuntansi dan lainnya didalamnya, sehingga untuk terhindar dari kewajiban membagi harta kekayaan itu penghibah membagi harta kekayaannya tersebut kepada anak-anaknya pada masa hidupnya.

Dalam pelaksanaan hibah waris itu memang menguntungkan bagi pihak yang diberi hibah dengan tujuan kemaslahatan diantara mereka, baik dimasa hidup penghibah maupun sesudah meninggalnya. Tidak selamanya harapan itu menjadi kenyataan, justru malah sebaliknya. Hal ini terjadi karena kurangnya pengertian dan pemahaman mengenai proses peralihan harta itu sendiri dan peralihan harta warisan. Sehingga muncul akibat-akibat dari adanya pelaksanaan yang tidak menggunakan aturan itu, diantaranya:

- Menutup hak ahli waris yang lain
- Meniadakan pewarisan Islam

Dari alasan yang mendorong pelaku (responden) melakukan hibah waris perlu kiranya ditinjau kembali.

Menegenai masalah boleh atau tidak orang Islam melakukan modifikasi atau penyesuaian atau pertimbangan dari hukum faraid seperti yang terjadi di desa Padelegan yang melakukan pembagian harta kekayaannya dengan jalan hibah yang menjadi salah satu penghindaran pelaku dari ketentuan lain yang membagi harta kekayaannya dengan beda porsi antara laki-laki dan perempuan. Kalau penyimpangan dari ketentuan faraid itu atas dasar kesepakatan bersama hasil musyawarah, jelas diperbolehkan. Misalnya, anak laki-laki dengan suka rela mau dengan ikhlas bagian warisannya sama dengan bagian saudaranya yang perempuan, atau kalau ia (anak laki-laki) menyerahkan haknya kepada saudaranya yang perempuan atau ahli waris lain yang dipandang lebih memerlukan harta kekayaan itu dari pada ia sendiri. Itu boleh, bukan penyimpangan yang dilarang oleh Islam.

Mengenai reaktualisasi ajaran, khususnya hukum Islam, menurut Munawir Sadzali mengatakan bahwa beliau tidak pernah merasa telah memperkenalkan pola pikir yang baru sama sekali. Sekitar 12 Abad yang lalu Abu Yusuf, seorang ulama' besar dan murid kesayangannya Imam Abu Hanifah serta Hakim Agung, menyatakan bahwa walau nash sekalipun kalau dulu dasarnya adat dan adat itu kemudian berubah, maka gugur pula hukum atau petunjuk yang terkandung dalam nash itu. Sekitar 7 Abad yang lalu *Al-Tūfī*, seorang ulama' besar dari madzhab hambali, mengatakan bahwa kalau terjadi tabrakan antara kepentingan masyarakat atau nash dan Ijma' maka wajib mendahului atau memenangkan kepentingan

dan para *mubaligh* untuk menyebar luaskan ajaran Islam kepada masyarakat di desa tersebut, khususnya bagi para pelaku. Tidak hanya mengenai masalah-masalah aqidah dan ibadah saja melainkan juga mengenai masalah muamalah, termasuk hukum kewarisan, hibah, wasiat, wakaf, shodaqah, dan hukum muamalah yang lainnya, sehingga masyarakat Islam mendapatkan gambaran tentang Islam secara utuh dan lengkap.

Kendala yang umum dihadapi bagi para pelaku hibah waris dalam mempelajari hukum waris Islam adalah:

1. Orang merasa sulit mempelajarinya karena melibatkan beberapa ilmu lain, seperti: matematika, akuntansi, istilah (bahasa asing), penaksiran harta, pertanahan, dan lain sebagainya.
2. Sebagaimana ilmu-ilmu yang lain, jika hukum waris Islam ini tidak senantiasa dipakai akan cepat lupa dan hilang. Sementara peristiwa kematian jarang terjadi.
3. Persentase pembagian harta dalam hukum waris Islam sangat tergantung keberadaan ahli waris saat pewaris meninggal. Oleh karena itu, diperlukan metode untuk memahami siapa-siapa ahli waris yang berhak mendapat harta peninggalan dan berapa bagian masing-masing ahli waris.
4. Beberapa Madzhab dalam Islam memiliki perbedaan dalam menetapkan ahli waris, menghitung dan membagi harta peninggalan pewaris.
5. Tidak semua orang yang mati meninggalkan harta yang patut menjadi urusan penting.

Beberapa solusi yang ditawarkan untuk mengatasi masalah diatas antara lain:

- a) Di Indonesia, pemerintah telah menetapkan Kompilasi Hukum Islam (KHI) dengan dasar Inpres/1991. Dalam perkembangannya, saat ini buku I KHI (tentang perkawinan) telah diundang-undangkan (UU No.1/1974), buku III KHI (tentang wakaf) telah diundang-undangkan (UU No. 40/2006). Sudah selayaknya buku II KHI (tentang waris) juga dibuat undang-undang.
- b) Dikembangkannya metode gambar sebagai salah satu alternatif cara memahami siapa saja ahli waris yang berhak mendapat pembagian harta peninggalan.
- c) Pengembangan melalui software waris Islam, yang dapat menetapkan ahli waris yang berhak, persentase bagian ahli waris, sekaligus menghitungnya jika diketahui jumlah harta peninggalan pewaris.

Solusi diatas perlu disosialisasikan baik melalui seminar, pelatihan, maupun workshop. Selain itu diperlukan sharing diantara pejabat dilingkungan Departemen Agama, Ulama, Ustadz dan Mubaligh yang ada di daerah pelaku hibah waris tersebut.

Apabila diperhatikan ketentuan-ketentuan hukum Islam tentang *al-hiyāl asy-syar'iyah* dalam praktek hibah waris yang dilakukan oleh masyarakat di Desa Padelegan Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan akan menjadi suatu perbuatan yang menyimpang dari ketentuan syara' apabila niat atau maksud pelaku (responden) tersebut untuk melarikan atau menggugurkan kewajiban membagi harta kekayaannya dengan membaginya setelah pewaris atau penghibah meninggal. Hal

ini berdasarkan pendapat Asy-Syatibi, yang mengatakan bahwa segala perbuatan atau tindakan yang sekalipun dibolehkan tapi apabila bertujuan untuk membatalkan atau menggugurkan perkara yang wajib maka itu terlarang.

Menurut penulis, praktek hibah waris yang dilakukan oleh pelaku merupakan bentuk perbuatan yang tidak dilarang oleh syariat Islam, hal ini karena adanya bentuk rasa kekeluargaan dan harapan pelaku agar anak-anaknya tidak hidup sengsara dikemudian hari. Begitupun dengan perbuatan *hīlah* dalam praktek hibah waris, tidak dilarang oleh syariat Islam karena praktek hibah warisnya terjadi sebelum adanya peristiwa kewarisan. Dalam artian, penghindaran (*hīlah*) yang dilakukan oleh para pelaku hibah waris bukan pada saat si penghibah meninggal.

Berdasarkan analisis diatas, maka diambil kesimpulan bahwasanya praktek hibah waris yang terjadi di Desa Padelegan Kecamatan Pademawu Kabupaten Pamekasan merupakan perbuatan *al-ḥiyāl asy-syar'iyah* yang tidak dilarang oleh syariat Islam, meskipun adanya maksud dan tujuan pelaku untuk menghindari hukum waris Islam, hal ini karena belum terjadinya kewarisan yang menjadi pokok penghindaran pelaku.